УЧРЕДИТЕЛЬ

Министерство обороны Российской Федерации

BORINO-ZGTOPZYRGIZZ



РЕДАКЦИЯ

Главный редактор ЧАЧУХ

Игорь Мадинович. полковник запаса

Заместитель главного редактора КРЫЛОВ

Семён Владимирович, полковник запаса, кандидат исторических наук, доцент

Научные редакторы

П.А. АФАНАСЬЕВ,

полковник в отставке; А.Л. БОЧАРОВА:

Е.В. ДОБЫЧИНА, кандидат исторических наук;

В.А. ЕВДОКИМОВ. подполковник запаса

Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,

полковник запаса. кандидат философских наук, старший научный сотрудник;

C.B. MAHIOKOB полковник запаса

А.Н. ОВЧИННИКОВ

подполковник запаса:

А.В. ПЕТРОЧИНИН:

С.П. СИДОРОВ,

полковник запаса: О.А. ТВИРОВА:

А.И. ЧЕРЕВАТЕНЌО

Ответственный секретарь м.в. забродина

Секретариат

А.А. ЛАНЦОВА

(заместитель ответственного

секретаря); **А.А. ПИМЕНОВ**,

полковник в отставке:

Ю.В. СНЕГОВА

<u>Литературная редакция</u> Н.И. BAXPOMEEBA;

А.М. ПЕТРОВ, полковник запаса

Художественные редакторы Л.П. ДЕМАХИНА;

И.В. НЕДОСТОЕВА Заведующая редакцией М.П. МОИСЕЕВА

> Перевод В.С. СИДОРОВ

Компьютерная вёрстка Е.Н. КУЗНЕЦОВА; **М.А. МАГАКЯН**

Адрес для переписки:

119160, Москва, Хорошёвское шоссе, 38 Д, редакция «Военно-исторического журнала».

Тел.: (495) 693-57-45 8-906-751-06-97

E-mail: ric_vig_1@mil.ru Электронная версия

«Военно-исторического журнала» — на сайте www.history.milportal.ru, на сайте Министерства сайте Научной электронной

обороны РФ www.mil.ru и на библиотеки www.elibrarv.ru

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Ä

Н.М. БАРИНОВА — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ

N.M. BÁRINOVA — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

И.И. БАСИК — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии

Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва) I.I. BASIK — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

А.А. БУДКО — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

A.A. BUDKO — the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Profesr, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

И.О. ГАРКУША — директор Российского государственного военно-исторического архива, заслуженный работник культуры РФ (Москва)

I.O. GARKUSHA— the Director of the Russian State Military Historical Archives, Honoured Worker of Culture of the Russian Federation (Moscow)

Е.Ю. ГУСЬКОВА— руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Ye.Yu. GUSKOVA — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian

ademy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow) **И.С. ДАНИЛЕНКО** — ведущий научный сотрудник Научно-исследовательского центра (научного руководителя фундаментального многотомного труда «Великая Отечественная война 1941—1945 годов») Военного университета Министерства обороны Российской Федерации, генерал-майор в отставке, доктор философских наук, профессор (Mockea)

I.S. DANYLENKO - Leading Researcher of the Research Centre (Scientific Supervisor of the academic multi-volume work "The Great Patriotic War of -1945") of the Military University of the Ministry of Defence of the Russian Federation, Major-General (ret.), D. Sc. (Philosophy), Professor (Moscow)

А.А. ЗДАНОВИЧ — советник Генерального директора Всероссийской государственной телерадиокомпании, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

A.A. ZDANOVICH — the Adviser to the General Director of the All-Russian State TV and Radio Broadcasting Company, Lieutenant-General (res.),

D. Sc. (History) (Moscow) **А.В. КИРИЛИН** — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса,

A.V. KIRILIN — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)
Г.Ф. КРИВОШЕЕВ — консультант Управления МО РФ по увековечению памяти погибших при защите Отечества, генерал-полковник в отставке, кандидат военных наук (Москва)

G.F. KRIVOSHEYEV — the Consultant of the RF Defence Ministry's Administration on perpetuation of the memory of those perished in protecting the Colonel-General (ret.), Cand. Sc. (Military) (Moscow)

В.М. КРЫЛОВ — директор Федерального государственного бюджетного учреждения культуры и искусства «Военноисторический музей артиллерии, инженерных войск и войск связи», полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАРАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

V.M. KRYLOV — the Director of the Federal State Budgetary Establishment of Culture and Art 'Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops', Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile-and-Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg) **В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ** — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

V.N. KUZELENKOV — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

Г.А. КУМАНЁВ — руководитель Центра военной истории России, главный научный сотрудник Института российской истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

G.A. KUMANYOV — the Director of the Centre of Military History of Russia, Chief Researcher of the Institute of Russian History of the Russian Academy Academician of the RAS, Professor (Moscow)

С.В. МИРОНЕНКО — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук (Москва)

Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History) (Moscow)

Н.И. НИКИФОРОВ — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

N.I. NIKIFOROV — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for , Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

А.К. НИКОНОВ — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса (Москва)

A.K. NIKONOV — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.) (Moscow)

3.А. ПАДЕРИН — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва) E.A. PADERIN — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

И.А. ПЕРМЯКОВ — начальник Центрального архива МО РФ, полковник запаса, заслуженный работник культуры

РФ, кандидат исторических наук (г. Подольск Московской области)

I.A. PERMYAKOV — the Chief of the Central Archives of the Russian Defence Ministry, Colonel (res.), Honoured Worker of Culture of Russia, Cand.

(History) (the city of Podol'sk, Moscow Region) Ю.А. ПЕТРОВ — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических

наук (Москва) the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

М.Р. РЫЖЕНКОВ — директор Российского государственного архива древних актов, кандидат исторических наук (Москва)

— the Director of the Russian State Archives of Ancient Acts, Cand. Sc. (History) (Moscow)

А.Н. САХАРОВ — советник Российской академии наук, член-корреспондент РАН, профессор (Москва)

- the Adviser of the Russian Academy of Sciences, Corresponding Member of the RAS, Professor (Mosc

В.С. ХРИСТОФОРОВ — генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

V.S. KHRISTOFOROV — Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

А.О. ЧУБАРЬЯН — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

A.O. CHUBARYAN — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow) В.Е. ЧУРОВ — председатель Научного совета Российского военно-исторического общества (Москва)

V.Ye. CHUROV — Chairman of the Scientific Council of the Russian Military-Historical Society (Moscow)

Решением Президиума Высшей аттестационной комиссии (ВАК) Министерства образования и науки РФ «Военно-исторический журнал» включён

в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

Ä

СОДЕРЖАНИЕ

Ä

	ПОЛКОВАЯ ЛЕТОПИСЬ
2-я стр.	Женское мундирное платье императорского двора
обл.	
	НА РУБЕЖАХ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ
2-я стр. цв. вкл.	Первый российский военно-морской порт
	ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.
4-я стр. цв. вкл.	Трагедия Хатыни
	ВОЕННАЯ СИМВОЛИКА
4	А.В. ДУНИН, В.Ю. КУДЕЙКИН — Геральдическое обеспечение Вооружённых сил Российской Федерации
	история войн
11	Г.А. ГРЕБЕНЩИКОВА — Канун Великой Освободительной войны
	АРМИЯ И ОБЩЕСТВО
20	А.А. ЧИРКОВ — Военные комиссии Государственной думы и казачество в 1907—1914 гг.
	ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.
25	«Он на меня произвёл впечатление затравленного зверя…». Рассказывают очевидцы пленения генералфельдмаршала Паулюса и его генералов (<i>Публикация В.Г. МАКАРОВА</i>)
	ЛОКАЛЬНЫЕ ВОЙНЫ И ВООРУЖЁННЫЕ КОНФЛИКТЫ XX—XXI вв.
35	А.И. ПРЕСНОВ — Организация ракетно-технического обеспечения боевых действий в Республике Афганистан
	ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ НАУКИ
40	А.А. МИХАЙЛОВ — «Изучение всех военных сил и средств государства в данный момент». Военная география и военная статистика в отечественной науке: историографические аспекты
52	В.И. УГЛОВ — Военно-научные школы факультета специального вооружения Военной академии ракетных войск стратегического назначения имени Петра Великого.
	ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ РАЗВЕДКИ
58	В.В. ШЕЛЬ — Корабли разведки в системе боевой службы Военно-морского флота СССР. Исторический опыт развития и применения отечественных разведывательных кораблей (1960—1970 гг.)
	ИЗ ФОНДОВ ВОЕННЫХ АРХИВОВ
64	А.В. ГАНИН — Аресты членов Особого совещания при главнокомандующем в документах Московского Политического Красного Креста
	ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА
72	Н.А. АЛЕКСАНЯН — Дезертирство из Красной армии и борьба с ним на территории Воронежской губернии
	ЖЕНЩИНЫ В АРМИИ
78	В.Н. РОМАНИШИНА — «Все девушки и женщины обязаны пройти Всевобуч и допризывную подготовку»
	ПОЛКОВАЯ ЛЕТОПИСЬ
82	О.В. ФАЛЛЕР, О.Л. МАЛЬЦЕВА — «Сердечно обрадована назначением шефом полка». Августейшие покровительницы Русской Императорской армии
	ОЧЕРКИ И ВОСПОМИНАНИЯ
90	С.И. БУЙЛО — Тайна «атомной тетради»
	ИМЕНА И СУДЬБЫ
3-я стр. обл.	Память о первом космонавте мира
	ПО СТРАНИЦАМ РЕДКИХ ИЗДАНИЙ
4-я стр. обл.	Слава России!
-	96 — ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

Ä

CONTENTS

Ä

REGIMENTAL CHRONICLE		
Women's uniform dress of the Imperial Court	p. 2 of the cover	
AT THE BORDERS OF THE RUSSIAN EMPIRE		
The first Russian naval port	p. 2 of the col. inset	
GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941-1945	1.5	
The Khatyn tragedy	p. 4 of the col. inset	
MILITARY SYMBOLICS		
A.V. DUNIN, V.Yu. KUDEYKIN – Heraldic Support of the Armed Forces of the Russian Federation	4	
THE HISTORY OF WARS		
G.A. GREBENSHCHIKOVA – The eve of the Great Liberation War	11	
ARMY AND SOCIETY		
A.A. CHIRKOV – Military commissions of the State Duma and the Cossacks in 1907—1914	20	
GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941-1945		
"He impressed me as a hunted beast". The eyewitnesses tell about the capture of General-Field Marshal Paulus and his Generals tell (<i>Publication of V.G. MAKAROV</i>)	25	
LOCAL WARS AND ARMED CONFLICTS IN XX—XXI CENTURIES		
A.I. PRESNOV – Organisation of the missile-and-technical support of military operations in the Republic of Afghanistan	35	
HISTORY OF MILITARY SCIENCE		
A.A. MIKHAYLOV – "The study of all military forces and means of the state at the moment". Military geography and military statistics in the Russian science: historiographical aspects	40	
V.I. UGLOV – Military-scientific schools of the Special Armaments Department of the SMF Military Academy named after Pyotr the Great.	52	
HISTORY OF MILITARY INTELLIGENCE		
V.V. SHEL – Scout ships in the combat service system of the USSR Navy. Historical experience of development and application of Russian scout ships (1960—1970)	58	
FROM FUNDS OF MILITARY ARCHIVES		
A.V. GANIN – Arrests of members of the Special Conference at the Commander-in-Chief according to the documents of the Moscow Political Red Cross	64	
CIVIL WAR		
N.A. ALEKSANYAN – Desertion from the Red Army and the struggle against it in the territory of the Voronezh province	72	
WOMEN IN THE ARMY		
V.N. ROMANISHINA – "All girls and women are obliged to pass through the Vsevobuch and the pre-conscription training"	78	
REGIMENTAL CHRONICLE		
O.V. FALLER, O.L. MALTSEVA – "I am heartened to be appointed as the regimental patroness". The august patronesses of the Russian Imperial Army	82	
SKETCHES AND MEMORIES		
S.I. BUILO – The Secret of the "atomic notebook"	90	
NAMES AND FORTUNES	0	
Memory of the first cosmonaut of the World	p. 3 of the cover	
THROUGH PAGES OF RARE EDITIONS		
Glory to Russia!	p. 4 of the cover	
MEMORABLE DATES — 96		

Ä